
ATA DA 4ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XVII PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 04/11/2022. 2 

 3 
Aos quatro dias do mês de novembro do ano dois mil e vinte e dois, com início às 14h 4 
realizou-se, online e presencial, a 4ª Reunião Plenária Ordinária do XVII Plenário do 5 
Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG). Compareceram à Faculdade Pitágoras, 6 
situada à Rua Timbiras, 1375, Funcionários, em Belo Horizonte-MG, os 7 
Conselheiras(os)(es) Efetivas(os)(es): Celso Francisco Tondin;  Délcio Fernando 8 
Guimarães Pereira; Elizabeth de Lacerda Barbosa; Elza Maria Gonçalves Lobosque; João 9 
Henrique Borges Bento; Júnia Maria Campos Lara; Liliane Cristina Martins; Lourdes 10 
Aparecida Machado; Luis Henrique de Souza Cunha; Marleide Marques de Castro; Paula 11 
Ângela de Figueiredo Paula; Suellen Ananda Fraga e Ted Nobre Evangelista; 12 
Conselheiras(os)(es) Suplentes: Alessandra Kelly Belmonte; Ana Maria Prates da Silva e 13 
Silva; Cristiane Santos de Souza Nogueira; Daniel Caldeira de Melo; Gabrielly Dolores Rios 14 
da Cunha; Henrique Galhano Balieiro; Hudson Bruno Cares Carajá; Isabella Cristina Barral 15 
Faria Lima; Lorena Rodrigues de Sousa; Márcio Rocha Damasceno. Quórum de 16 
Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quórum das(os) Conselheiras(os) Efetivas(os) 17 
presentes, totalizando 13, tendo o Plenário elevado à condição de Conselheiras efetivas 18 
Cristiane Santos de Souza Nogueira e Gabrielly Dolores Rios da Cunha. Justificativas de 19 
ausência: As(os) Conselheiras(os) Anderson Nazareno Matos; Cláudia Aline Carvalho 20 
Espósito; Caroline de Souza;  Danty Dias Marchezane; Gab Almeida Moreira Lamounier; 21 
Renata Ferreira Jardim de Miranda e Wellington Eustáquio Ribeiro, justificaram ausência. 22 
Assuntos tratados: Informes: 1) Pregão para locação de espaço para Plenárias e 23 
Julgamentos Éticos 2023: A Conselheira Lourdes Machado informou que diante da obra do 24 
6º andar ter inicio em Janeiro/2023 e duração mínima de 6 meses sugeriu a realização de 25 
um pregão para locação de espaço para realização das Plenárias e Julgamentos Éticos. 26 
Para tanto são necessários 3 meses para finalização do pregão. O objeto deve conter um 27 
local que fique em um raio de 1km em torno do CRP-MG, espaço para 30 pessoas, com 28 
internet. Foi conversado e deliberado em Reunião de Diretoria. Outra possibilidade 29 
levantada é a realização de Plenárias Itinerantes. Deve ser consultado no financeiro a 30 
possibilidade de orçamento para execução de 2 Plenárias por ano nas Subsedes. 2) 31 
Recesso da Diretoria 23/12/2022 a 15/01/2023: A Conselheira Suellen Fraga informou que 32 
o CRP-MG estará em recesso coletivo de 23/12 a 01/01/2023 e a Diretoria fará um 33 
Recesso de 02 a 15/01/2023. 3) Articulação Nacional das(os) Conselheiras(os) Negras(os):  34 
A Conselheira Liliane Martins informou que foi criado um grupo de WhatsApp com as 35 
Conselheiras Negras do Sistema Conselhos e uma das pautas que estão sendo tratadas 36 
no coletivo é a Revisão da Resolução CFP Nº 02/2018. 4) Informe Financeiro: A 37 
Conselheira Elizabeth Lacerda informou que o financeiro está cobrando da Diretoria alguns 38 
combinados em relação às representações. Relembrou que na Resolução Nº 02/2018 está 39 
definido o transporte de ônibus, por carro (ressarcimento de quilometragem) e a passagem 40 
aérea. A(o) Conselheira(os) escolhe o dia, o horário e o voo. Caso precise de alterar, a(o) 41 
Conselheira(o) quem deverá fazer o pagamento da diferença tarifária. Outro ponto é 42 
relativo à locação de veículo.  Não está previsto na Resolução esta possibilidade. Caso 43 
seja necessário tem que enviar a justificativa previamente para a Diretoria. A motivação é 44 
pela responsabilidade civil e a vulnerabilidade que pode causar para a própria Autarquia e 45 
facilitar a prestação de contas para o financeiro. 5) TI: A Conselheira Elza Lobosque 46 
informou que foi realizada reunião com a Diretoria onde foram relatados os problemas no 47 
BR Conselhos que está acontecendo em todo o Sistema Conselhos. Foi solicitado pelo 48 
CFP a assinatura do termo de aceite do Sistema BRC. Diante das dificuldades 49 
apresentadas foi definido primeiramente o envio de e-mail a todas(os) Gerentes do CRP-50 
MG para elencar todos os problemas no uso do BRC para que a Diretoria possa 51 
providenciar um Ofício a ser enviado ao CFP. Até então definiu-se por não dar o aceite 52 
para fins de pagamento à empresa. O Conselheiro João Henrique ponderou que os 53 
problemas na implantação do BRC impactam na relação com a categoria e as(os) 54 



empregadas(os) públicas(os). Não é uma questão pontual de não querer ou não saber 55 
resolver. O impacto do Sistema é para todos os setores. O Registro está com problemas 56 
para emissão de declarações, o financeiro para a emissão de boletos e a negociação de 57 
anuidades. A Conselheira Elza Lobosque ressaltou que a categoria vai entrar em contato 58 
com as(os) Conselheiras(os) e é necessário apaziguar os ânimos. É preciso fazer uma 59 
marcação política importante. Se o Conselho der o aceite está manifestando que não tem 60 
problemas, porém o sistema não está funcionando. Além disso, o CRP-MG não há 61 
podendo fazer a cobrança da dívida ativa e administrativa, causando prejuízo financeiro à 62 
instituição. 6) Gestão de Pessoas: A Conselheira Elza Lobosque informou que já está 63 
alinhando o processo de sustentabilidade. Está aguardando as férias da Assessora de 64 
Gestão de Pessoas Taimara Spinelli para apresentar na próxima Plenária. Sugeriu fazer 65 
um botton da psicologia para as(os) Conselheiras(os) utilizarem nas representações. Será 66 
apresentado em uma próxima Plenária. 7) Reunião CCAP e Comissão de Avaliação 67 
Psicológica sobre porte de armas- Resolução CFP nº 01/2022: A Conselheira Elza 68 
Lobosque informou que para a avaliação do porte de armas foi aprovado o acréscimo de 3 69 
tipos de teste, o projetivo, expressivo e psicométrico. A PM e o Corpo de Bombeiros 70 
solicitaram ao CRP-MG intervenção para a avaliação psicológica de pessoas acima de 75 71 
anos que preiteiem o porte de arma. A reunião com a CCAP, Comissão de Avaliação 72 
Psicológica e profissionais da PM e Corpo de Bombeiros para tratar do assunto foi 73 
agendada para o dia 09/11/2022. 8) Reforma da sede: O Conselheiro Délcio Fernando 74 
informou que está em processo de finalização da obra do 11º andar. Elucidou que a Marka 75 
é a empresa que faz a vistoria da obra e o seu contrato venceu em Novembro/2022. É 76 
necessário a abertura de nova licitação para acompanhamento do trabalho da empresa FM 77 
Construções. A reforma do 6º andar será mais rápida, envolve mais a sala da Plenária, o 78 
Auditório. A empresa pede 6 meses para realização da obra. Tem questões que ainda 79 
precisam ser feitas como a parte de sonorização e de projeção. A Conselheira Lourdes 80 
Machado propôs o retorno do trabalho da Comissão de Retomada. 9) Notícias sobre a 81 
publicação da Comissão de Orientação em Psicologia do Esporte: A Conselheira Paula de 82 
Paula informou que o material produzido pela Comissão nunca chegou ao Comitê Editorial 83 
para publicação. Será organizado o conteúdo para encaminhamento ao Comitê Editorial 84 
para acréscimo na próxima licitação de publicações. 10) Projeto Saúde Mental de Janeiro a 85 
Janeiro: A Conselheira Paula de Paula sugeriu que a Psicologia deveria aproveitar a Copa 86 
e propôs a realização de um evento sobre a Saúde Mental no ambiente do Futebol com 87 
uma mesa a ser composta por Michelle Rios, Emmi Myotin e Ricardo Leão de Andrade no 88 
dia 29/11 às 19h. No dia 06/12 acontecerá uma mesa com o tema Copa do mundo no 89 
Catar: política, gestão e subjetividades. Além de realização de Pílulas do saber com falas 90 
de 12 especialistas em vídeo de 3 minutos. A Conselheira Lourdes Machado ressaltou que 91 
o Projeto Saúde Mental de Janeiro a Janeiro acontece a 2 anos seguidos. Sempre ocorre 92 
na última terça-feira de cada mês, às 19h. 11) CES-MG: A Conselheira Lourdes Machado 93 
informou que a Secretaria de Saúde não poderá pagar a ida do convidado Roberto 94 
Tykamori para a Conferência de Abertura da V Conferência Estadual de Saúde Mental. 95 
Diante deste fato o CRP-MG está apoiando com o pagamento da passagem aérea e 1 96 
diária para as despesas do convidado, bem como com as canetas para distribuição às(aos) 97 
participantes. 12) Parada do Orgulho LGBT: O Conselheiro João Henrique informou que irá 98 
participar do trio na Parada do Orgulho LGBT de BH e a Conselheira Liliane Martins fará a 99 
fala institucional. Além da participação das(os) Conselheiras(os) a logo do CRP-MG estará 100 
no telão de led do evento. Comunicação - processos de comunicação do conselho e 101 
apresentar/discutir o tema da próxima revista: A Assessora de Comunicação Cristina 102 
informou que os eventos que o CRP-MG desenvolve por meio das Comissões Temáticas é 103 
necessário o envio do formulário para o e-mail da Diretoria e após deliberação é repassado 104 
para a Gerência de Comunicação. Sugeriu que para os eventos de médio e grande porte 105 
que demandam mais logísticas, que a Comunicação seja chamada para participar do início 106 
da organização dos eventos. Colocou-se à disposição para ajuda nas falas institucionais 107 
em representações. O Conselheiro Henrique Galhano informou que no grupo da 108 



Comunicação está sendo pedido indicação de fontes para entrevistas e solicitou a resposta 109 
sempre que seja consultado. Informou que foi enviado um e-mail com um questionário 110 
solicitando o perfil da(o)(e) Conselheira(o)(e) para conhecer melhor e aproximar o diálogo. 111 
Solicitou que as(os)(es) Conselheiras(os)(es) curtam, compartilhem e comentem as 112 
postagens nas redes sociais. O Conselheiro Luis Henrique propôs que seja enviado 113 
novamente o fluxo da comunicação para que as(os)(es) novas(os)(es) Conselheiras(os)(es) 114 
possam seguir. A Conselheira Elza Lobosque cobrou os cartões de visita e as pastas 115 
institucionais e o Relatório de Gestão. A Assessora Cristina Ribeiro informou que o 116 
Relatório não foi impresso em tempo hábil pela empresa licitada. O CRP realiza a 117 
contratação de empreendedores individuais ou microempreendedores para diagramação e 118 
diante das demandas acabam atrapalhando no prazo para a impressão do material. O 119 
Conselheiro Celso Tondin sugeriu pequenas pílulas de como utilizar o Instagram, 120 
entrevistas ao vivo durante as atividades ou a própria transmissão dos eventos nas redes 121 
sociais do CRP. A Assessora de Comunicação Cristina Ribeiro informou que existe uma 122 
redução na equipe e quando possível é chamado profissionais para auxiliar para 123 
elaboração de stories durante os eventos. A Conselheira Elza Lobosque indagou se existe 124 
alguma possibilidade de ter uma(um) empregada(o) acompanhando na representação para 125 
registro fotográfico e como poderia ser feito o pedido? Para que o setor de Comunicação 126 
possa falar à categoria tudo o que as(os) Conselheiras(os) e o Conselho estão fazendo. 127 
Solicitou colocar as postagens nos dias que tem mais movimentação e propôs que as(os) 128 
Conselheiras(os) de Referência da Comissão de Comunicação possam colocar na agenda 129 
a apresentação do trabalho da Comunicação na Reunião com as Coordenações de 130 
Comissão. A Assessora de Comunicação Cristina Ribeiro informou que pretende fazer um 131 
planejamento de comunicação para atender o Plenário nos 3 anos da gestão. Ponderou 132 
que são 2 jornalistas na equipe sendo 1 delas a própria Assessora de Comunicação. A 133 
Conselheira Suellen Fraga pontuou que existe um plano de comunicação para ser feito 134 
juntamente com as(os) Conselheiros de Referência. A Conselheira Ana Maria sugeriu que 135 
a(o)(e) própria(o)(e) Conselheira(o)(e) possa enviar uma foto com a legenda e um resumo 136 
da representação para a Comunicação. O Conselheiro Hudson Carajá propôs a realização 137 
de um mídia training para as(os)(es) Conselheiras(os)(es). A Assessora de Comunicação 138 
Cristina Ribeiro entregou a Revista impressa e colocou que a Edição foi especial 139 
celebrando os 60 anos da Psicologia. Apresentou ao Plenário as pautas para a próxima 140 
Edição da Revista. Para a entrevista que dá o tom do que será tratado na Revista foi 141 
pensado tratar sobre o ódio, atingindo todas as pessoas que pensam diferente. Ressaltou 142 
que tem pesquisadores estudando sobre realidade paralela, com pessoas sendo pautadas 143 
por conteúdos falsos. Pensou em alguém da Sociologia, antropologia, filosofia. Sugeriu o 144 
nome do filósofo Marcos Nobre, Celso Luis de Almeida Teles (Comissão da Verdade), 145 
Sidarta Ribeiro, Marilena Chauí. Solicitou a indicação de nomes. Para a reportagem 146 
especial sugeriu o tema Cuidados Paliativos. A revista conta com 2 artigos. Para o primeiro 147 
artigo de autoria de psicóloga(o) propôs a discussão do tema Avaliação Psicológica para 148 
cirurgia bariátrica. O outro artigo de autoria de profissionais de outras áreas sugeriu o tema 149 
Manicômio judiciário. Sobre a Reportagem de capa apresentou a proposta de tema “A 150 
psicologia no enfrentamento da fome”. Solicitou indicação da Comissão de Direitos 151 
Humanos, Educação, Saúde e Assistência Social. Por fim, informou que a Revista conta 152 
com a Coluna COE e COF e a matéria institucional que propõe falar sobre os 3 primeiros 153 
meses da gestão. A Conselheira Elza Lobosque solicitou uma planilha com o indicativo dos 154 
últimos 3 anos das Comissões Temáticas que tiveram conteúdos nas revistas. O 155 
Conselheiro Henrique Galhano informou que as Comissões citadas serão contatadas pela 156 
Comunicação para indicação de fontes. Propôs ainda, colocar no grupo da Plenária a 157 
indicação dos nomes das fontes para as matérias, até sexta-feira 11/11, às 12h. A 158 
Conselheira Lourdes Machado propôs o nome da Conselheira Elza Lobosque para o tema 159 
Avaliação Psicológica para Cirurgia Bariátrica e de Romina ou Fernanda Otoni ou alguém 160 
indicado por estas para o tema Manicômio Judiciário. Sugeriu colocar na Revista o QR 161 
Code do Relatório da Gestão. Sobre a pauta da Fome avaliou que quem mais qualificou a 162 



discussão foi o Instituto Sílvia Lane para indicação da fonte. O Conselheiro Daniel Melo 163 
propôs a sugestão da Psicologia Escolar dentro da Rede de Ensino com as dúvidas dos 164 
profissionais. Propôs o nome de pessoas ligadas ao Mecanismo de combate a tortura para 165 
o tema Manicômio Judiciário, tais como Deborah Duprat, Ludmila Correa, Thais Lasevicius, 166 
Daniel Adolfo, Janete Valois. O Conselheiro Hudson Carajá propôs o tema “Comunidades 167 
Indígenas em contexto urbano” em uma próxima revista. A Conselheira Lourdes Machado 168 
sugeriu que as Comissões Permanentes tivessem espaço fixo no Boletim Institucional. A 169 
Assessora de Comunicação Cristina Ribeiro explicou que a Comissão tem que se 170 
comprometer em fazer o conteúdo. A Conselheira Lourdes Machado sugeriu que as 171 
Comissões se reúnam para produção de pílulas e de textos que possam ser feitos para o 172 
boletim. O Conselheiro Luis Henrique e a Conselheira Júnia Lara concordaram com a 173 
sugestão da Conselheira Lourdes Machado. Indicação de delegadas(os) para a APAF de 174 
Dezembro/2022: A Conselheira Suellen informou que a Reunião de Presidentes e de 175 
Tesoureiras acontecerá no dia 15/12 e a APAF nos dias 16 a 17/11 e o CFP encaminhou 176 
solicitação de indicação de delegadas(os) para a APAF. A Conselheira Elza Lobosque 177 
elucidou que a(o)(e) Conselheira(o)(e) que seja referência de um ponto pode subsidiar com 178 
texto a delegação e se colocar à disposição no dia para auxiliar. A Conselheira Júnia Lara 179 
lembrou que pode haver a alteração da composição das representações na mesa a cada 180 
nova pauta, porém uma vez composta não é alterada no meio da pauta. A Conselheira 181 
Suellen Fraga defendeu a importância da participação de toda a Diretoria por conta da 182 
sustentação das pautas políticas e do histórico das pautas remanescentes. A Conselheira 183 
Lourdes Machado informou que a pauta de TI deve aparecer nas Reuniões de Tesoureiros 184 
e de Presidentes por estar atravessando o Sistema Conselhos. Os Conselheiros João 185 
Henrique e Luis Henrique colocaram os seus nomes à disposição para participarem da 186 
APAF. Os Conselheiros Celso Tondin e Délcio Fernando propuseram que os Conselheiros 187 
justificassem o motivo da participação para subsidiar a decisão do Plenário. O Conselheiro 188 
João Henrique listou as pautas da APAF ligadas a TI, pautas remanescentes como 189 
inscrição suplementar, Gênero e Diversidade Sexual e CIP que ele acompanhou e o 190 
Conselheiro Luis Henrique ressaltou a importância de acompanhar as discussões relativas 191 
a POF, inscrição de psicólogas(os) no exterior, o estágio em Pós Graduação e a 192 
Constelação Familiar. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 22 votos favoráveis a 193 
indicação das membras da Diretoria para a APAF de Dezembro/2022 e por 9 votos 194 
favoráveis, 8 votos contrários e 4 abstenções a participação do Conselheiro Luis Henrique 195 
na APAF de Dezembro/2022. Retorno e Composição da Comissão da Retomada: A 196 
Conselheira Suellen Fraga colocou para apreciação do Plenário o retorno da Comissão da 197 
Retomada e indicação de nomes para a sua composição. A Conselheira Gabrielly Rios 198 
indagou qual o pensamento do Plenário a respeito da Retomada das atividades. A 199 
Conselheira Suellen Fraga concordou com a necessidade de um parecer conclusivo do 200 
Plenário e ponderou a necessidade de uma discussão maior a respeito. Solicitou que a 201 
Comissão da Retomada traga na próxima Plenária os documentos construídos para 202 
construir o entendimento do Plenário. A Conselheira Lourdes Machado explicou que a 203 
discussão da retomada não foi fácil e ressaltou que alguns setores não podem trabalhar no 204 
formato online. Propôs a discussão para levar uma posição do Plenário às(os) 205 
empregadas(os) a respeito. O Conselheiro João Henrique lembrou que foi proposta que o 206 
GT formado pelas(os) em pregadas uma Minuta de Resolução da Retomada e sugeriu o 207 
envio do documento para leitura da e pautar na próxima Plenária. Deliberação: O XVII 208 
Plenário aprovou o retorno das atividades da Comissão da Retomada e sua composição 209 
pelas(os) seguintes Conselheiras(os) Elza Lobosque, Luis Henrique, Márcio Damasceno, 210 
Celso Tondin, Cristiane Nogueira. Daniel Caldeira e Danty Marchezane. Aprovou ainda, a 211 
Referência da Comissão da Retomada pela Conselheira Elza Lobosque Solicitou pautar na 212 
Reunião Plenária Ordinária de Dezembro a discussão da Minuta de Resolução da 213 
Retomada. Agendamento de reunião da Plenária de Janeiro/2023: A Conselheira Lourdes 214 
Machado informou que o Julgamento Ético que estava marcado para o dia 25/11 será 215 
remarcado devido aos prazos para convocação das partes. A Diretoria propôs a realização 216 



na quinta-feira 26/01, e a Plenária nos dias 27 e 28/01. O Conselheiro Celso Tondin 217 
colocou a sua indisponibilidade nas datas propostas por estar em viagem de férias. Após a 218 
discussão o Plenário definiu pela realização do Julgamento Ético no dia 23/02 e a Reunião 219 
Plenária de Fevereiro nos dias 24 e 25/02. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 220 
unanimidade a realização da Reunião Plenária Ordinária de Janeiro nos dias 27 e 28/01 e o 221 
Julgamento Ético no dia 23/02 e a Reunião Plenária de Fevereiro/2022 nos dias 24 e 222 
25/02/2023. Inclusão de Colaborador no Comitê Editorial: A Conselheira Liliane Martins 223 
informou que o Colaborador Reinaldo Júnior solicitou a continuidade de sua participação 224 
enquanto membro do Comitê Editorial. Ele já fazia do Comitê Editorial na gestão anterior. 225 
Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 18 votos favoráveis, 3 abstenções a inclusão do 226 
Colaborador Reinaldo Júnior no Comitê Editorial. Nada mais havendo a tratar, eu, Lourdes 227 
A. Machado, que secretariei a reunião, lavrei a presente ata, que vai assinada por mim e 228 
pelos demais membros presentes. Belo Horizonte, 04 de Novembro de 2022  229 



 


